

## السيرة الذاتية (2020)

الاسم : عبد المجيد علي محمد العزام (قسم العلوم السياسية/ كلية الأمير حسين بن عبدالله الثاني للدراسات الدولية/ الجامعة الأردنية).

الرتبة الأكاديمية : استاذ دكتور في العلوم السياسية / حكومات (Government).

تاريخ الحصول على الرتبة الأكاديمية: Oct. 2005

هاتف خلوي: (0777612345)

البريد الإلكتروني: azzamalfa @ yahoo.com

تاريخ الميلاد : 1955

الجنسية : أردني

الحالة الاجتماعية : متزوج.

أولاً : المؤهلات العلمية :

1. التخصص : العلوم السياسية / حكومات (Government).

2. الشهادات الأكاديمية

الجامعة	العنوان	الدرجة العلمية	لغة الدراسة
جامعة كليرمونت	كاليفورنيا / أمريكا	دكتوراه / 1983	الإنجليزية
جامعة ولاية كاليفورنيا/ شيكو	كاليفورنيا / أمريكا	ماجستير/1981	الإنجليزية
جامعة ولاية نيفادا / رينو	نيفادا / أمريكا	بكالوريوس/1979	الإنجليزية

3. الاهتمامات الرئيسية:

تنمية سياسية، حكومات مقارنة، سياسات محلية أردنية ، وسياسة خارجية.

ثانياً : المناصب السياسية:

1. وزير الشؤون البرلمانية / الأردن 1995 - 1996.

2. عضو مجلس النواب الأردني الثاني عشر 1993 - 1997.

### ثالثاً: المناصب الإدارية والأكاديمية:

1. نائب رئيس مجلس أمناء جامعة الحسين بن طلال/الأردن ( 2018/6/3 - الآن).
2. عضو مجلس أمناء جامعة اليرموك / الأردن 2001-1998.
3. عضو مجلس الجامعة الأردنية ( 2016 - 2017 )، (2018/2019).
4. عضو مجلس جامعة العلوم التطبيقية الخاصة / الأردن ( 2000-2001).
5. عميد شؤون الطلبة / جامعة العلوم التطبيقية الخاصة (2002-2003).
6. رئيس قسم العلوم الانسانية والاجتماعية، جامعة اليرموك، 1987-1989.
7. عضو مجلس عمداء جامعة العلوم التطبيقية الخاصة / الأردن ( 2002-2003).
8. عضو مجلس كلية الآداب / جامعة اليرموك / الأردن (1986-1989).
9. عضو لجنة الدراسات العليا في كلية الآداب، جامعة اليرموك 2003 - 2005.
10. عضو اللجنة الاستشارية في مجلس كلية الآداب / جامعة اليرموك 1988.
11. عضو لجنة الخطة الدراسية في مجلس كلية الآداب / جامعة اليرموك 1985.
12. عضو لجنة البحث العلمي في كلية الاقتصاد والعلوم الإدارية / جامعة العلوم التطبيقية الخاصة ( 1999 - 2002 ).
13. منسق برنامج التبادل الثقافي بين جامعة اليرموك وجامعة تنسي الأمريكيه (1987-1989).
14. استاذ زائر / جامعة تينسي / ولاية تينسي/ نوكسفيل / أمريكا (1986-1987).
15. عضو لجنة الاعتماد الخاص(العلوم السياسية)، مجلس الاعتماد، وزارة التعليم العالي والبحث العلمي، قرار رقم 2006/9، بتاريخ 2006/3/15.
16. عضو هيئة تحرير المجلة الأردنية للعلوم التطبيقية / عمادة البحث العلمي/ جامعة العلوم التطبيقية الخاصة ، (1999-2000).
17. رئيس تحرير صحيفة المشكاة، عمادة شؤون الطلبة / جامعة العلوم التطبيقية الخاصة(2002/2003).
18. مدير عام مؤسسة حوران للدراسات والأبحاث، عمان، الأردن، 2006 - 2011.

### رابعاً: العضوية في مؤسسات المجتمع المدني:

1. عضو مؤسس / الجمعية الأردنية للعلوم السياسية / عمان / الأردن.

2. عضو الجمعية العربية للعلوم السياسية سابقاً.
3. عضو مؤسس/ جمعية الفكر والحوار الأردنية/ اربد/ (2009-الآن).
4. عضو مؤسس/ نادي أبناء النهضة الهاشمية/ لواء الوسطية/ كفرأسد (2005-الآن).
5. عضو لجنة التوجيه العليا للحزب الوطني الدستوري / الأردن (1998-2002).
6. عضو هيئة إدارية / المنتدى الثقافي / إربد (1984-1987).
7. مؤسس ورئيس جمعية قرى غرب إربد التنموية (1992-1994).
8. رئيس جمعية كفرعان الخيرية / إربد ( 1986-1988).
9. عضو لجنة تنمية محافظة اربد، 1994-1995.
10. عضو المجلس الاستشاري للواء الوسطية، اربد، 2012-2017.

#### خامساً: الخبرات التدريسية :

1. الجامعة الأردنية (2015-الآن، برتبة استاذ).
2. الجامعة الأردنية / كلية الدراسات الدولية / برنامج الدراسات الأمريكية/ محاضر غير متفرغ(2001-2015) ( التدريس باللغة الإنجليزية ).
3. جامعة اليرموك (1983-1993).
4. جامعة تينسي / ولاية تينسي/ نوكسفيل / أمريكا (1986-1987).
5. جامعة اليرموك (2003- 2006 ).
6. جامعة العلوم التطبيقية الخاصة (1994- 2003).
7. جامعة الشرق الأوسط للدراسات العليا /عمان (2006- 2010).
8. المعهد الدبلوماسي الأردني، غير متفرغ (2004/2005).

#### خامساً : المنشورات والأبحاث :

1.

Al-Azzam, Abdelmajed, “The Status of Jordanian Women and Obstacles of their Access to High Political and Administrative Positions: an Exploratory Study “,(Accepted for publication, MUTAH LIL -BUHUTH WAD-DIRASAT).

2. العزام، عبدالمجيد (2018). مبادئ علم السياسة. عمان، المؤلف.
3. العزام، عبد المجيد علي ، و محمود الزعبي(1988)، دراسات في علم السياسة، مركز النهضة ، عمان.
4. العزام، عبد المجيد علي(1998)، السياسة الخارجية الأردنية ، وزارة الثقافة، عمان.

Al-Azzam, Abdelmajed, "Bureaucratic politics: the American Airlift to Israel During the October War", *Administrative Change*, University of Rajasthan, Rajasthan, India, Vol. xxi, # 1, July- December, 1988.

6. العزام، عبد المجيد علي، " فضيحة الأسلحة الأمريكية لإيران والدور الإسرائيلي "، *مجلة الخليج العربي*، جامعة البصرة، مجلد 21 ، 1989.
7. العزام، عبد المجيد علي، " اتجاهات عينة من المجتمع الأردني نحو جهاز الخدمة المدنية "، *مجلة دراسات*، سلسلة الدراسات الإنسانية والاجتماعية، الجامعة الأردنية، مجلد 17 (أ)، عدد 1، 1990.
8. العزام، عبد المجيد علي، " مصادر الرأي العام الأمريكي والصراع العربي الإسرائيلي "، *مجلة دراسات*، سلسلة العلوم الإنسانية والاجتماعية، الجامعة الأردنية، مجلد 17 (أ)، عدد 3، 1990.
9. العزام، عبد المجيد علي، " اتجاهات عينة من المجتمع الأردني نحو المشاركة السياسية "، *مجلة دراسات*، سلسلة العلوم الإنسانية والاجتماعية، الجامعة الأردنية، مجلد 18 (أ)، عدد 2، 1991.
10. العزام، عبد المجيد علي، و أحمد ظاهر، " النظرة الأمريكية للصراع العربي الإسرائيلي "، *المستقبل العربي*، مركز دراسات الوحدة العربية، 27 / 8 / 1988.
11. العزام، عبد المجيد علي، " اتجاهات الأردنيين نحو الأحزاب السياسية "، *مجلة دراسات*، سلسلة العلوم الإنسانية والاجتماعية الجامعة الأردنية، مجلد 30، عدد 2، 2003.
12. العزام، عبد المجيد علي، و إنعام الشهابي، " اتجاهات المرأة القيادية في الأردن نحو معوقات وصول المرأة إلى المواقع القيادية العليا "، *المجلة الأردنية للعلوم التطبيقية*، العلوم الإنسانية، جامعة العلوم التطبيقية الخاصة، مجلد 6، عدد 2، 2003.
13. العزام، عبد المجيد علي، " السلوك الانتخابي في الانتخابات النيابية الأردنية "، *مجلة دراسات وبحوث الوطن العربي*، الجامعة المستنصرية، العدد 12، 2002.
14. العزام، عبد المجيد علي، " الانعكاسات السياسية والاجتماعية لقانون الانتخاب المؤقت رقم (34) لسنة 2001 على المجتمع الأردني "، *مجلة دراسات شرق أوسطية*، مركز دراسات الشرق الأوسط، مجلد 6، العددان 20/19، 2002.
15. العزام، عبد المجيد علي، و محمد عوض الهزايمة، " تحديات النظام الإقليمي العربي من منظور مدرسي العلوم السياسية في الجامعات الأردنية: دراسة ميدانية مسحية "، *مجلة دراسات*، سلسلة العلوم الإنسانية والاجتماعية، الجامعة الأردنية، مجلد 31، عدد 1، 2004.

16. العزام ، عبد المجيد علي، "الإطار النظري للسياسة الخارجية الأردنية"، *السياسة الخارجية الأردنية : واقع وتطلعات*، وثائق المؤتمر الأول، عمان، ابريل 1998، تحرير أمين مشاقبة وآخرون، منشورات الجمعية الأردنية للعلوم السياسية، عمان، 1998.
17. العزام، عبد المجيد علي، و محمد عوض الهزايمة، "التنشئة السياسية في مناهج التربية الاجتماعية والوطنية لمرحلة التعليم الأساسي في مدارس المملكة الأردنية الهاشمية : دراسة تحليلية"، *مجلة مؤتة للبحوث والدراسات*، مجلد 19، عدد 5، 2004.
18. العزام، عبد المجيد علي، " التنمية السياسية في أعقاب الانفراج الديمقراطي في الأردن"، *مجلة دراسات*، سلسلة العلوم الإنسانية والاجتماعية، الجامعة الأردنية، مجلد 33، عدد 2، 2006.
19. العزام، عبد المجيد علي، و محمد الشرعة، " اتجاهات عينة من منتسبي مؤسسات المجتمع المدني نحو المشاركة السياسية في الأردن:دراسة إحصائية تحليلية"، *مجلة دراسات*، سلسلة العلوم الإنسانية والاجتماعية، الجامعة الأردنية، مجلد 33، عدد 3، 2006.
20. العزام، عبد المجيد علي، " دور البرلمانات في التنمية السياسية: الحالة الأردنية"، *مجلة مؤتة للبحوث والدراسات*، جامعة مؤتة، مجلد 21، عدد 3، 2006.
21. العزام، عبد المجيد علي، " مظاهر الحكم الديمقراطي"، *فصل في كتاب: ثقافة الديمقراطية*، تم تحكيمه، على أن يتم نشره من قبل جامعة اليرموك.
22. العزام، عبدالمجيد علي، و محمد عوض الهزايمة، " اتجاهات الحزبيين وغير الحزبيين نحو الأداء الحكومي والبرلماني والإعلامي في الأردن: دراسة استطلاعية مقارنة"، *مجلة المنارة*، جامعة آل البيت ، مجلد 14، العدد 2، 2008.
23. العزام ، عبد المجيد علي، و محمد عوض الهزايمة، " أثر الثقافة السياسية في المشاركة السياسية في الأردن :دراسة استطلاعية"، *مجلة أبحاث اليرموك*، جامعة اليرموك، مجلد 24، العدد 3 ، 2008.
24. العزام، عبدالمجيد علي، و فاروق العزام، " اتجاهات الأردنيين نحو الأداء البرلماني لمجلس النواب الرابع عشر (2003 - 2007): دراسة استطلاعية"، *مجلة أبحاث اليرموك*، المجلد 25 ، العدد الأول، 2009.
25. العزام ، عبد المجيد علي، و محمد الهزايمة، "الآثار السياسية للتبعية الغذائية العربية"، *مجلة النهضة*، جامعة القاهرة، مجلد 10، العدد 3، 2009.
26. العزام، عبدالمجيد علي، و هاديا خزنة كاتبي، " اتجاهات الأردنيين نحو الأداء الإعلامي: دراسة استطلاعية"، *مجلة كلية الآداب والعلوم الإنسانية*، جامعة دمشق، المجلد، 26، العددان 3 و 4، 2010.

27. العزام، عبدالمجيد علي، و سعد السعد، و محمد عوض الهزيمة، " اتجاهات الأردنيين نحو الأداء الحكومي(2005-2006): دراسة استطلاعية"، مجلة المنارة، جامعة آل البيت، المجلد، 16 ، العدد، 5، 2010.

28. العزام، عبدالمجيد علي وآخرون ، " الوعي السياسي و المشاركة السياسية للمرأة الريفية في الأردن: دراسة استطلاعية"، مجلة أبحاث اليرموك، سلسلة العلوم الإنسانية والاجتماعية، جامعة اليرموك، العدد ( 2.ب)، المجلد (27)، 2011.

29. العزام، عبدالمجيد علي، و خالد محسن، " اتجاهات المرأة الريفية نحو المشاركة السياسية في الأردن: دراسة استطلاعية"، المجلة الأردنية في القانون والعلوم السياسية، جامعة مؤتة، مجلد 5، عدد 2، 2013.

30. العزام، عبدالمجيد علي، "العلاقة بين السلطات الثلاث في الأردن"، ورقة قدمت لمؤتمر العمل البرلماني: حاضر ومستقبل، مركز الأردن الجديد للدراسات، فندق عمرة، عمان، 7-9/10/1995.

#### سادساً: دراسات أعدت لمؤسسات حكومية:

1. العزام، عبد المجيد علي، وآخرون " محددات التنمية السياسية في الأردن: دراسة مسحية إحصائية تحليلية"، تم إعدادها لوزارة التنمية السياسية بدعم من برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، عمان، الأردن، تموز 2005.

2. العزام، عبد المجيد علي، " الأداء الحكومي والبرلماني والإعلامي في الأردن: الدراسة الاستطلاعية الأولى للرأي العام"، تم إعدادها لوزارة التخطيط بدعم من برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، برنامج الإنذار المبكر، عمان، الأردن، شباط 2006.

3. العزام، عبد المجيد علي، " الأداء الحكومي والبرلماني والإعلامي في الأردن: الدراسة الاستطلاعية الثانية للرأي العام"، تم إعدادها لوزارة التخطيط بدعم من برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، برنامج الإنذار المبكر، عمان، الأردن، آب، 2006.

4. العزام، عبد المجيد علي، " الأداء الحكومي والبرلماني والإعلامي في الأردن: الدراسة الاستطلاعية الثالثة للرأي العام"، تم إعدادها لوزارة التخطيط بدعم من برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، برنامج الإنذار المبكر، عمان، الأردن، أيار 2007.

5. العزام، عبد المجيد علي، " الأداء الحكومي والبرلماني والإعلامي في الأردن: الدراسة الاستطلاعية الرابعة للرأي العام"، تم إعدادها لوزارة التخطيط بدعم من برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، برنامج الإنذار المبكر، عمان، الأردن، تشرين الثاني 2007.

## سابعاً: ورش عمل:

1. ورشة عمل " دور الكونغرس في الحياة الأمريكية "، واشنطن/ أمريكا، 4/11 - 5/6 / 1994.
2. ورشة عمل " المشاريع الصغيرة ودورها في التنمية الاقتصادية"، الجامعة الأردنية، 10-11/4/2012.
3. تقديم استشارات لبرنامج " تعزيز قدرات البرلمان الأردني" الذي تم تنفيذه من قبل جامعة ولاية نيويورك، بدعم من برنامج المساعدات الأمريكية للتنمية (USAID)، تموز 2006 - أيار 2007.
4. ورش عمل في " التمكين السياسي للمرأة"، الاتحاد النسائي الأردني، 2010-2011 ، بدعم من الاتحاد الأوروبي.
5. ورش عمل في " التمكين السياسي للمرأة"، جمعية تنمية وتأهيل المرأة الريفية، 2009-2010، بدعم من الوكالة الامريكية للتنمية (USAID).
6. ورشة عمل، " كيفية إدارة الحملات الانتخابية وتمويلها "، المركز العلمي للدراسات، بالتعاون مع مركز الاستشارات في الجامعة الأردنية، عمان ، 19-23/7/1997.
7. إعداد عدد من ورش العمل في مجالات كيفية صنع القرار، كيفية تخطيط و إدارة وتمويل الحملات الانتخابية، والتنمية السياسية، تجمع لجان المرأة / مجّع الملكة زين الشرف، 1998 - 2000.
8. إعداد وتنفيذ ورشات عمل " التمكين البرلماني والسياسي للمرأة الريفية "، جمعية تنمية وتأهيل المرأة الريفية، ضمن برنامج تعزيز قدرات البرلمان الذي يتم تنفيذه من قبل جامعة ولاية نيويورك، بدعم من برنامج المساعدات الأمريكية للتنمية (USAID)، تموز 2006 - أيار 2007.
9. إعداد وتنفيذ ورشات عمل " التمكين السياسي للمرأة الأردنية "، الاتحاد النسائي الأردني، بدعم من الاتحاد الأوروبي، تشرين الثاني 2007 - كانون الأول 2009.

10. ورشة عمل، " قانون البلديات والكويتا النسائية"، ضمن سلسلة ورشات عمل " إدارة الحملات الانتخابية"، الاتحاد النسائي الأردني، بالتعاون مع المعهد الديمقراطي الوطني للشؤون الدولية، الأحد 2007/6/3.
11. ورشة عمل، " مهارات الكسب والتأييد والقدرة على التأثير"، ضمن سلسلة ورشات عمل " التمكين السياسي للشابات"، مركز إعداد القيادات الشبابية، المجلس الأعلى للشباب وبالتعاون مع صندوق الأمم المتحدة الإنمائي ومركز دراسات المرأة في الجامعة الأردنية وتجمع لجان المرأة، الأربعاء 2007/6/6.
12. ورشة عمل، " مهارات الحملة الانتخابية"، ضمن سلسلة ورشات عمل " التمكين السياسي للشابات"، مركز إعداد القيادات الشبابية، المجلس الأعلى للشباب وبالتعاون مع صندوق الأمم المتحدة الإنمائي، ومركز دراسات المرأة في الجامعة الأردنية، وتجمع لجان المرأة، الأربعاء 2007/6/6.
13. ندوة "العلاقة بين السلطات الثلاث في الأردن"، ندوة متخصصة في الإدارة العليا / معهد الإدارة العامة / وزارة التنمية الإدارية / عمان /الأردن (1998).
14. ندوة " العمل البرلماني : واقع وتطلعات " ، مركز الدراسات الجديد ، عمان / الأردن ( 7-10/9/1995).

#### ثامناً: مؤتمرات ، ندوات ، محاضرات ، و زيارات علمية :

1. المؤتمر البرلماني العالمي السابع والتسعين / سيؤول ، كوريا الجنوبية (10-15/4/1997).
2. مؤتمر السياسة الأمريكية في آسيا ، سالسبورغ / النمسا ، ( 16-23 ) حزيران ، 1995.
3. مؤتمر جنوب شرق آسيا " العلاقات الهندية العربية "، جامعة تنسي/ شتوقا/ أمريكا ( 1987).
4. العزام، عبد المجيد علي، " قانون الانتخاب الأردني: نظرة نقدية" ، ورقة قدمت لمؤتمر قانون الانتخاب الأردني، مركز داميا للدراسات والتدريب وبالتعاون مع اللجنة الوطنية لشؤون المرأة وصندوق الأمم المتحدة الإنمائي للمرأة، فندق راديسون ساس، عمان، الأردن، 2006/4/5.
5. المؤتمر الاستراتيجي الأول / الجامعة الأردنية ، عمان ( 1987).
6. مؤتمر " مستقبل العلاقات الأردنية الفلسطينية"، جمعية الشؤون الدولية، عمان، الأردن، 10-11/12/1994.
7. ندوة " السياسة الخارجية الأردنية : واقع وتطلعات "، جامعة العلوم التطبيقية الخاصة، عمان، الأردن (28-29/4/1998).
8. ندوة تدريس العلوم السياسية في الجامعات الأردنية ، جامعة اليرموك ، 8/5/1996.
9. ندوة تدريس العلوم السياسية في الجامعات الأردنية، جامعة العلوم التطبيقية الخاصة، 3/9/1996.



10. ندوة " الديمقراطية في الدول العربية " ، جامعة آل البيت ، 1999/11/30، مشارك.
11. ندوة " دور المجالس البلدية في التنمية المحلية "، العقبة، 14- 16 / 1 / 199، رئيس جلسة لمحور دور الجامعات في تنمية المجتمعات المحلية.
12. ندوة "التنمية السياسية وحقوق الإنسان في العالم العربي"، قسم العلوم السياسية، الجامعة الأردنية، 27 أيار 2001.
13. ندوة " إستراتيجية لمحاربة الفساد"، وزارة التنمية الإدارية، عمان، 1995./11/27-26
14. ندوة " العرب وإسرائيل عام 2015 .....السيناريوهات المحتملة "، مؤتمر بإشراف مركز دراسات الشرق الأوسط، فندق راديسون ساس، عمان، الأردن، 27-29 / 11 / 2005.
15. ندوة، " النظام الانتخابي في الأردن والكويتا النسائية"، بالتعاون مع المركز العربي للتراث والثقافة والفنون، اربد، 10/4/2007.
16. محاضرة عامة بعنوان " الأحزاب السياسية في الأردن "، كلية الاقتصاد / جامعة العلوم التطبيقية الخاصة / عمان /الأردن ( 2003/5/21).
17. محاضرة عامة بعنوان " جماعات الضغط اليهودية وأثرها في صنع القرار الأمريكي تجاه قضايا الشرق الأوسط "، المنتدى الثقافي/ إربد / الأردن ( 4 / 4 / 1984).
18. محاضرة عامة بعنوان " التنمية السياسية في أعقاب الانفراج الديمقراطي في الأردن"، المنتدى الثقافي/ إربد / الأردن(2004/5/27).
19. محاضرة عامة بعنوان " قراءة في فكر ومواقف الملك الراحل الحسين بن طلال"، المركز العربي للتراث والثقافة / إربد وبالتعاون مع جامعة اربد الأهلية، 2009/11/22 .
20. محاضرة عامة :

"Iran- scam : The Israeli Connection" , Sponsored by The Center for International Education and Asian Studies Committee, University of Tennessee, Knoxville, U.S.A., (26 / 6 / 1987).

21. محاضرة عامة :

“Government Role in Development in The Middle East “ , Sponsored by The Forum on International Development, University of Tennessee ,Knoxville, U.S.A. (4 / 11/1986).

المعرفون:

دولة الدكتور عبدالسلام المجالي، رئيس الوزراء السابق، عمان، الأردن.

دولة السيد طاهر المصري، رئيس مجلس الأعيان السابق، عمان، الأردن.  
معالي الأستاذ الدكتور فايز الخصاونة، رئيس جامعة اليرموك سابقا، عمان، الأردن.

### **Curriculum Vitae / 2018**

**Name : Prof. Dr. Abdelmajed Ali Al-Azzam.**

**Rank: professor of government.**

**Date of academic promotion: Oct. 2005**

**Mobile # 0777612345. Phone # (962-6)5355000.**

**E. mail: Azzamalfa@ yahoo. Com.**

**Mail Address: Political Science Department, University of Jirdan.**

**Personal Data : Date of Birth : Feb.2,1955**

**: Place of Birth :Kuforan, Jordan.**

**: Nationality : Jordanian.**

**: Marital Status : Married.**

**Field of Study : Political Science ( Government ).**

#### **Academic Degrees :**

<b>Institution</b>	<b>Location</b>	<b>Year of Graduation</b>	<b>Degree</b>	<b>Language of Study</b>
<b>Claremont Graduate School, Claremont</b>	<b>California, U.S.A</b>	<b>1983</b>	<b>Ph .D (Government)</b>	<b>English</b>
<b>California State University, Chico</b>	<b>California, U.S.A</b>	<b>1981</b>	<b>M . A (political Science)</b>	<b>English</b>
<b>University of Nevada, Reno</b>	<b>Nevada, U.S.A</b>	<b>1979</b>	<b>B . S (medical Science)</b>	<b>English</b>

**Academic areas of interest: Political development, Comparative governments, Jordanian national policies, and Foreign policy.**

**Political Positions Held :**

- Minister of state for parliamentary affairs, 1995 – 1996, Jordan.
- ( M.P ) Member of the Jordan Parliament(12<sup>th</sup>. Parliament), 1993 – 1997 .

**Administrative and Academic Positions Held :**

- Deputy President of the Board of Trustees, Al- Hussein Bin Talal University, Jordan, 3/6/2018- up to date.
- Member of the Board of Trustees, Yarmouk University, Jordan, 1998- 2002.
- University Council Member, University of Jordan, 2000-2001.
- University Council Member, Applied Sciences University,2000-2001
- Dean of Students Affairs, Applied Science University ,2002 –2003.
- Head of the Humanities Department , Yarmouk University, 1987-1989.
- Member of the Deans' council, applied Science Private University, 2002-2003.
- Member of the Faculty of Arts and Humanities council, Yarmoul University, 1986-1989.
- Member of the higher Studies Committee, Faculty of Arts and Humanities, Yarmouk University, 1986-1989.
- Member of the Consaltation Committee, Faculty of Arts and Humanities, Yarmouk University, 1988.
- Member of the Study Plan Committee, Faculty of Arts and Humanities, Yarmouk University, 1985.
- Member of the Science Research committee at the Economic Faculty, Applied Sciences University, 1999- 2003.
- Coordinator to the Academic Exchange program, between Yarmouk University and University of Tennessee, U.S.A, 1987-1989.
- Visiting professor, University of Tennessee, Knoxville, U.S.A. 1986 – 1987.
- Member of a special accreditation committee, Accreditation Council, Ministry of Higher Education and Scientific Research, (15/3/2006).
- Member of Editorial Board, Jordan Journal of Applied Sciences, Applied Sciences University , 1998 – 1999 .
- Director of Horan Institute for Studies Research, Amman, Jordan.

**Membership of civil society organizations:**

- Founder and Member of the Jordanian Political Science Association.
- Member of the Arab Political Science Association.
- Founder and member of the Sons of the Renaissance Hashemite Club, Kuforassad, Irbid, 2005- up to now.
- Founder and member of the Jordanian Dialogue and Thought Association, ,Irbid, 2009- up to now.
- - Member of the Supreme Steering Committee of the National Constitutional Party / Jordan, 1998-2002.
- Member of the Board of Directors of Irbid Cultural Club, Irbid, Jordan, 1984-1986.

- Founder and president of West Irbid Villages Association, Irbid, Jordan, 1992-1994.
- President of Kuforan Cooperative Society, Irbid, Jordan, 1984-1986.
- Member of Irbid Governate Development Committee, Irbid, Jordan, 1994-1995.
- Member of the Advisory Board of Al-Wasatia District, 2012-2017.

#### Teaching experience:

- The University of Jordan( Professor),Amman, Jordan, 2015- up to now.
- The University of Jordan( Professor/ Part timer), 2001- 2015.
- Middle East University , Amman, Jordan, 2006-2010.
- Yarmouk university, Irbid, Jordan, 1983- 1993; 2003-2006.
- Applied Science Private University, Amman, Jordan, 1994-2003.
- University of Tennessee, Knoxville, Tennessee , U.S.A. 1986 – 1987.
- The Jordanian Diplomatic Institute, Amman, Jordan, 2004/2005.

#### Publications:

1. "The Status of Jordanian Women and Obstacles of their Access to High Political and Administrative Positions: an Exploratory Study ",(Accepted for publication, Nov.4th., 2018).
2. Introduction to Political Science, 2018.
3. *Studies in political Science* , Irbid, Jordan, 1988.
4. *Jordan's Foreign Policy*, Amman : Ministry of Culture ,1998.
5. " Bureaucratic Politics: the American Air lift to Israel During the October War" ,*Journal of Administrative Change*, University of Rajasthan , India, Vol. Xv1, No. 1, July – Dec 1988, PP. 39-56.
6. " American Perspective of The Arab Israeli Conflict" , *al-Mostagbal al-Arabi*, Beirut, 1988.
7. "Iran-scand: the Israeli Connection" , *the Arab Gulf Journal*, Basra University, Iraq, Vol.11,No. 3-4, 1989.
8. "The Sources of the American Public Opinion Toward the Arab Israeli Conflict", *Dirasat*, Jordan University, Vol.17A,No.3, 1990 .
9. "The Jordanians Attitudes Toward Political Participation" , *Dirasat*, Jordan University, Vol. 18A, No.2, 1991.
10. "The Jordanians' Attitudes Toward the Government Administrative System", *Dirasat*, Jordan University , Vol. 17A, No. 1991.
11. " The Jordanians' Attitudes Towards political Parties", *Dirasat*, Vol. 30, # 2, June 2003.
12. "The Attitudes of Leader Women Towards Obstacles that Face Women in Their Attempt to Occupy Higher Leading Posts in Jordan", *Jordan Journal of Applied Sciences*, Applied Science University, Jordan, Vol. 6, # 2, 2003.
13. "Arab Regional System s' Challenges From the View of Political Science Faculty Members in the Jordanian Universities", *Dirasat*, Vol. 31, # 1, Feb. 2004.
14. "Voting Behavior and Parliamentary Elections in Jordan for the Years 1989, 1993, 1997", *Journal of Dirasat wa Bohoth Al-Watan Al-Arabi*, Mustanseriah University ( Iraq), # 12, 2002.

15. " Social and Political Reflections of the Temporary Election Law # 34 to the year 2001 on the Jordanian Society ", *Middle Eastern Studies Journal*, Vol. 7, # 19-20, Spring 2002.
16. " Political Socialization Through the Curricula of Social and National Education of the Primary School Stage in the Hashemite Kingdom of Jordan", *Muta Lil- Buhuth Wad- Dirasat*, Mutah University, Vol.19, No.5, 2004.
17. " Political Development in the Post Democratic Transition Period in Jordan", *Dirasat*, Vol. 33, # 2, June 2006.
18. "The Attitudes of A Sample of Civil Societies' Members Towards Political Participation In Jordan ", *Dirasat*, Vol. 33, # 3, October 2006.
19. " The Division of Power between the Executive and Legislative Branches in Jordan", A paper presented at the Conference of Parliamentary Work : Present and Future, Sponsored by The New Centre For Studies, Amman, Jordan, 7-9/10/1995.
20. " The Role of Parliament in Political Development: The Case of Jordan", *Muta Lil- Buhuth Wad- Dirasat*, Mutah University, Jordan. Vol. 21 ,# 3 , 2006.
21. *The Limits of Political Development in Jordan*, A Survey Study prepared for the Ministry of Political Development, Jordan, June, 2005.
22. *The Performance of the Government, Parliament, and Mass Media in Jordan: A Survey Study*, A Study prepared for the Ministry of Planning on behalf of the United Nations Development Program ( UNDP ), Amman, Jordan, March 2006.
23. " The Impact of Political Culture on Political Participation in Jordan: A Survey Study ", *Abhath Alyarmouk*, Vol.24, No.3, 2008.
24. " The Impact of Political Knowledge on Citizens' Attitudes Towards Political Participation In Jordan: A Survey Study ", *Abhath Alyarmouk* , Yarouk University, Vol. 24, No. 3, 2008.
25. " The Attitudes of A Sample of Political Parties' Members and Non-members Towards The Performance of the Jordanian Government, Parliament and Mass media : A Comparative Survey Study". *Al-Manarah*, Al al-Bayt University, Vol. 14, No. 2, 2008.
26. " Principals of Democratic Governing", in *Democratic Culture*. Yarmouk University, 2005. ( Approved for publication by the Deans Council).
27. *Public Poll within the Framework of the Early Warning System; the Performance of the Government, Parliament and Mass Media in Jordan*, Survey Study #1 , prepared for the UNDP/ Jordan, February, 2006.
28. *Public Poll within the Framework of the Early Warning System; the Performance of the Government, Parliament and Mass Media in Jordan*, Survey Study #2 , prepared for the UNDP/ Jordan, August, 2006.
29. *Public Poll within the Framework of the Early Warning System; the Performance of the Government, Parliament and Mass Media in Jordan*, Survey Study #3 , prepared for the UNDP/ Jordan, May, 2007.
30. *Public Poll within the Framework of the Early Warning System; the Performance of the Government, Parliament and Mass Media in Jordan*, Survey Study #4 , prepared for the UNDP/ Jordan, November, 2007.
31. " Jordanians' Attitudes Towards the Performance of the Fourteenth Jordanian Parliament (2003 – 2007 ): A Survey Study", *Abhath Alyarmouk*, Vol.25, No.1, 2009.
32. " Political Awareness and Political Participation of Rural Women in Jordan : A Survey Study ", *Abhath Alyarmouk*, Yarmouk University, Jordan, Vol. 27, No. 2B. 2011.

33. " Jordanians' Attitudes Towards the Performance of Government (2005-2006): A Survey Study", *Al-Manarah*, Al al-Bayt University, Vol. 16, No. 5, 2010.
34. " Jordanians' Attitudes Towards Political Parties", *Dirasat*, Vol. 30, # 2, October 2003.
35. " Jordanians' Attitudes Towards the Performance of Mass Media: A Survey Study", *Journal of Arts, humanities and social Science*, Demoscuss university, Republic of Syria, Vol.26, # 3 & 4, 2010.
36. " Political Impacts of Arab Food Stuff Dependency", *Al-Nahdha*, University of Cairo, Vol. 10, No.3, 2009 .
37. " The Attitudes of Ruaral Women Towards Political Participation In Jordan: A Survey Staudy", *Jordan Journal of Law and Political Science*, Mu'tah University, Vol. 5, No.2, 2013.

#### Conferences , Lectures and Workshops :

- 97<sup>th</sup> Inter-parliamentary Conference", 10-15, April 1997, Seoul, Republic of Korea.
- Salzburg Seminar" , June 16-23, 1995, Salzburg, Austria.
- The Role of Congress within the U.S. Political System", a program sponsored by ( U.S.I.S ) United States, April 11<sup>th</sup>-May 6<sup>th</sup>, 1994.
- Parliament in Action" sponsored by the New Jordan Center for Studies, Amra Hotel, Amman, Jordan, Sept.7-9, 1995.
- Conference on Southeast Asia" , 15-17/1/ 1987, University of Tennessee, Chattanooga, U.S.A.
- " Political development and Human rights in the Arab World", a symposium sponsored by Political Science Department at the University of Jordan, Amman, Jordan, May 27, 2001.
- " The Future of The Jordanian-Palestinian Relations", a Conference Sponsored by World Affairs Council, Amman, Jordan, 10-11/ 12 / 1994.
- " Jordan's Foreign Policy: Present and Future", a Conference sponsored by the Jordan Political Science Association in cooperation with Jordan Diplomatic Centre, Amman, Jordan, 30-31/ 5/ 1999.
- " The Development of Financial and Administrative Capabilities of Local Municipalities' Members" a workshop sponsored by The Jordanian National Forum for Women, Queen Zien Al-Sharaf Complex for Development, Amman, Jordan, May 22<sup>nd</sup>, 1998.
- " Women Political Participation", a workshop sponsored by The Jordanian National Forum for Women, Queen Zien Al-Sharaf Complex for Development, Amman, Jordan, March 18-21, 1998.
- " Organizing Election Campaigning", a workshop sponsored by The Jordanian National Forum for Women, Queen Zien Al-Sharaf Complex for Development, Amman, Jordan, July 6, 1999.
- "Election Campaigning: Organizing, Financing and Executing", a series of lectures sponsored by the Academic Centre for Political Studies in cooperation with Consultation and Studies Centre at the University of Jordan, 19-23, 7, 1997.
- " the Role of Municipal Councils in local Development", a symposium sponsored by the Ministry of Municipal Affairs, Aqaba, Jordan, 14-16, 1, 1996.

- **“ Political Thought in Islam”, a lecture presented to the Malone Faculty Fellows, hosted by Yarmouk University in cooperation with the National Council on U.S.-Arab Relations, Irbid , Jordan, July 12, 1988.**
- **“ Toward a Strategy of Fighting Corruption”, a special Symposium sponsored by the Ministry of Administrative Development, Amman, 26-27, 11, 1995.**
- **“ Iran-scam: the Israeli Connection”, a lecture presented to the public in Knoxville, U.S.A., sponsored by the Department of Political Science at the University of Tennessee, U.S.A., January 26, 1987.**
- **“ Government Roles in Development in Jordan and the Middle East”, a lecture presented to the Forum on International Development, Knoxville, U.S.A., November 4, 1986.**
- **“ Democracy in the Arab World”, a conference sponsored by the Al Al-Biet University, Mafraq, Jordan, 30/ 11 / 1999.**
- **The First Arab Strategic Conference" , sponsored by the Strategic Studies Center at the University of Jordan in cooperation with the Al-Ahram Political and Strategic Studies Centre, Amman-Jordan, 15-17, 9, 1987.**
- **" Future Scenarios of Arab-Israeli relations on the Year 2015 ", a conference sponsored by Middle East Studies Center, Amman, Jordan, ( Held at the Raddison Saas Hotel, Sunday 27<sup>th</sup>- Tuesday 29<sup>th</sup>, 2005).**
- **" Jordanian Election Law: A Critical View ", a paper presented at a special Symposium on the Jordan Election Law, sponsored by Center For Parliamentary Studies, Training and Consultation ( Damia ), by cooperation with The Jordanian National Forum for Women and the UNDP, Amman, Jordan ( held at the Raddison Saas Hotel, April 5<sup>th</sup>, 2006).**
- **" Leadership training and democratic and parliamentary awareness workshop", a ten months program supervised and implemented by Horan Institute with the financial support of USAID.**
- **" Women Political Empowerment Workshop", a one year program sponsored by the European Union on behalf of The General Federation of Jordanian Women (GFJW) , November, 2007 – January 2009.**

#### **References :**

- **H.E. Dr. Abdelsalam Al-Majali, Former Prime Minister of Jordan.**
- **H.E. Mr. Taher Al-masri, Former Prime Minister , and Former Speaker of the Jordanian Senate, Amman-Jordan.**
- **H.E. Dr. Faiz Khasawneh, Former Minister, and Former President of Yarmouk University.**